

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 5 DE SETIEMBRE DE 1923

NUM. 1168

## Mueren varias personas en el incendio de Toronto Veinte aeroplanos militares hacen un vuelo

### Refuerzos de los moros

MADRID.—Los moros rebeldes están recibiendo refuerzos que se concentran frente a las líneas españolas. El grueso de las tropas se dirige hacia Beni Said.

El General Weyler ha salido de Marruecos en viaje de regreso hacia España.

### Poincaré contestó al diputado Barthelemy.

PARIS.—El Ministro Poincaré, contestando al diputado negro Georges Barthelemy, sobre los desprecios que algunos extranjeros y agentes de negocios del país hacen con frecuencia a los negros franceses, se mostró resuelto a castigar esos desdenes. Poincaré agregó que los extranjeros son huéspedes de Francia y están obligados a respetar las leyes y las costumbres del país. Por lo que hace a los dueños de establecimientos donde los negros no son bien recibidos, hay que decir que serán castigados.

La película americana "El Natalicio de una Nación" fue prohibida precisamente, porque trata de relaciones entre blancos y negros.

### El escudo de armas de Rusia será alterado.

LONDRES.—El Soviet Ejecutivo de todas las Rusias ha decidido alterar una vez más el escudo de armas de la República Soviet Rusa.

En los últimos meses el escudo de armas consistía en una hoz y un martillo cruzados; pero ahora esto se ha reemplazado por un dibujo más complicado que representa los mismos martillos y hoz, cruzados en un fondo que es un globo que significa la tierra y rodeado de una rama de trigo con las palabras "Trabajadores del Mundo, uníos", inscriptos en ruso, francés, inglés, alemán, árabe y chino.

### El Coronel Tarafa

WASHINGTON.—El Coronel Tarafa, autor del plan de consolidación de los ferrocarriles cubanos, ha sido invitado por el Secretario de Estado Mr. Charles E. Hughes para una conferencia en que se tratará sobre el discutido asunto antes mencionado.

### Hay pesimismo en Londres

LONDRES.—La opinión pública está en situación expectante, pero pesimista, en vísperas de recibirse la última nota francesa sobre las reparaciones.

El tono inflexible del discurso pronunciado por Poincaré, junto con las profetas del inalterable carácter de su nota en viaje, han hecho surgir el desaliento entre los funcionarios del Foreign Office.

### EDITORIAL

## Las Palabras y los Hechos

Mal informados por alguien que no supo comprender el final de las palabras dichas en la reunión jime-nista del jueves por una distinguida Profesora que batalla en la causa política de don Ricardo Jiménez, acudimos el viernes a una reunión que debía efectuarse en la Biblioteca Nacional. Nuestro informante nos había asegurado que en esa reunión se trataría de pedir al Congreso de la República la institución de casas de corrección para menores.

No era exacta, sin embargo, la noticia y de ella solo ha resultado cierto el anhelo expresado por la distinguida Profesora de que tal obra llegue a realizarse.

Mas, como quiera que es un hecho que tal iniciativa fue lanzada como reto a los reformistas que tenemos consignada en nuestro Programa esa mejora, algunas líneas hemos de escribir—inspiradas en el mayor respeto para la inteligencia femenina que irreflexivamente califica de insinceros nuestros propósitos—para demostrar que esa, como tantas otras reformas urgentes que el país necesita, sólo pueden emanar de un gobierno renovador del tipo que nosotros pretendemos.

¿Cree la inteligente Profesora que en nuestros Congresos jamás se ha tratado el magno asunto que tales inquietudes ha venido a poner en su bondadoso corazón?

Pues está equivocada de una pieza. Si de algo no puede acusarse a nuestros Cuerpos Legislativos es de no haber consagrado inmensa parte de su valiosa oratoria a la discusión de los más arduos problemas sociales que agitaron la actualidad durante las épocas de actividad parlamentaria.

Si Costa Rica desapareciera bajo una invasión conjunta de sus mares o en un estremecimiento fragoroso producido por sus volcanes, y sólo se salvara el archivo de su Legislatura, quienes vinieran luego a estudiar la intensidad de la civilización desaparecida tendrían que declararnos poseedores del progreso moral y material más avanzado.

Hemos legislado sobre todo. En materia de puentes y de carreteras, nuestra legislación no ha dejado una pulgada del suelo patrio sin habilitar por esas arterias del progreso que distribuyen por todas partes la vida nacional. Y por lo que hace a institutos de importancia social, tenemos de todo cuanto en la vetusta Europa y en la joven democracia norteamer-

ricana se ha implantado en ese afán de perfeccionamiento que devora a los grandes hombres de otras latitudes.

Desde luego las colonias penales, las casas de corrección para menores, los sanatorios y las clínicas y aun los institutos de Psicología tan necesarios al desarrollo de nuestros complicados problemas educacionales, tienen su puesto de honor en el catálogo de nuestras leyes. Los correccionales de menores llegaron hasta a tener construidos sus propios edificios que luego en esta vejez de nuestro espíritu, fueron destinados a alojamiento del Liceo de Costa Rica.

¿Pedir al Congreso nuevas leyes ¿Y para qué?

Sería engañarnos y continuar engañando de un modo sistemático a los pueblos que tienen la ingenuidad de creer en esas promesas al vacío.

Hay algo fundamental que impide la realización de todos esos mandamientos que reposan—como documentos en un museo de historia—en el archivo del Congreso. Y ese algo es la exhausted permanente del Tesoro Público.

¿Quién remueve el obstáculo?

Nadie ha podido hacerlo hasta ahora. Porque ese mal crónico proviene—óigalo la talentosa Profesora—de nuestro defectuoso sistema fiscal que, al cargar sobre el consumo los impuestos nacionales, echa todo el peso de la tributación sobre las espaldas de los pobres, que son la mayoría. Ya esas espaldas no soportan una carga mayor, y el Tesoro Nacional no puede proveerse de las sumas que reclaman las necesidades del país cada vez más crecientes.

Es indispensable, pues, acometer la reforma tributaria y hacer que ésta, con sus métodos de equidad y sus tendencias de justicia, extraiga de los bolsillos egoístas que hoy se cierran obstinadamente a todo impulso de bien público, el dinero necesario para la realización de todas esas obras que la salud de la Patria demanda urgentemente.

Toda promesa que se haga fuera de esta base, es ilusoria; y toda nueva ley que se consiga, mientras la penuria fiscal se mantenga como una constante negación de la esperanza, no será sino una nueva ironía lanzada a la faz del pueblo resignado.

Y la reforma tributaria que nosotros preconizamos, es obra superior a las posibilidades de un Gobierno. Esa tiene que ser la meritoria y esforzada labor de un Partido, del Par-

### Maniobras de aeroplano

NUEVA YORK.—Veinte aeroplanos militares de bombardeo, volando en formación de escuadrilla, salieron esta mañana de "Langley Field", Virginia, maniobrando en toda la ruta que seguirán a lo largo de la costa Atlántica.

### Incendio en Toronto

TORONTO.—Diez personas han desaparecido y lo menos veinticinco han resultado heridas, en el incendio que destruyó el hotel en Lake of Days. Todos, menos uno de los desaparecidos, son empleados del hotel.

### El aniversario de Pio X

ROMA.—Siendo el noveno aniversario de la muerte de Pio X, el cardenal Merry del Val vino de propósito a Roma, desde su lugar de veraneo, para celebrar la misa en la cripta donde está sepultado el Pontífice, en presencia de muchos fieles, inclusive las hermanas del Papa. Otra misa se celebró con tal ocasión por Monseñor Poralin, sobrino de Pio X, en la capilla donde se ha hecho el postulado de la causa para la beatificación y canonización del difunto Pontífice.

### El Presidente del Consejo de Ministros.

MADRID.—El Presidente del Consejo de Ministros, don Manuel García Prieto, marqués de Alhece-mas, deseando conocer detalles de lo que está ocurriendo en Marruecos, ha decidido venir a Madrid y llegó esta mañana. Inmediatamente comenzó a cambiar impresiones con los Ministros que se encuentran aquí, después de haber conferenciado con el Ministro de jornada en San Sebastián.

### Holanda moviliza en la frontera alemana

LONDRES.—"The London Mail" publica un informe de Moastricht de que se han movilizado tropas holandesas a la frontera alemana y que los guardas de fronteras se han aumentado en vista de posibles incidentes. Se grega que hordas de alemanes están comprando todas las substancias disponibles en las ciudades holandesas fronterizas.

tido de los pobres, de los que lloran el mal y sienten la injusticia; de un partido de ideales definidos formado, no en torno al prestigio personal de un hombre que ya fue gobernante y que no realizó esfuerzo alguno en el sentido de esta aspiración, sino de un propósito de renovación que es carne de su carne y sangre de su sangre.

Esta tiene que ser la obra del Partido que llaman *bolshevik* los cató-dricos pedantes y los miopes lamentables del sentido común.

## LABORES de cultura sanitaria

No ha caído esta vez en el vacío el clamor nacional de que se hizo eco el Profesor don Fausto Coto Montero. La distribución gratuita y profusa del interesante folleto Sobre La Tuberculosis se hará al fin en todas las escuelas del país, el próximo quince de Setiembre.

Es verdad que el alto comercio a quien se dirige preferentemente el noble agitador cultural no ha respondido aún, pero ese silencio no puede tomarse como definitivo. El comercio comprenderá al fin que su esplendor depende de la salud del pueblo, y contribuirá gustoso a la tarea de higienización a que se le ha invitado.

Para llevar a cabo esta labor y otras sucesivas en el mismo sentido, se ha formado un Comité compuesto de los caballeros don John M. Keith, Dr. Solón Núñez, Dr. Julio C. Ovaros, don Roberto Brenes Gudiño y don Fausto Coto Montero; y han contribuido hasta la fecha, las siguientes personas:

Liceo de Costa Rica, \$ 250.00; Cruz Roja de C. Rica, \$ 200.00; Rohrmoser Hnos., \$ 100.00; Colegio Señoritas, \$ 50.00; Logia Reges N.º 1, \$ 50.00; Legación Americana, \$ 50.00; Francisco Jiménez Núñez, \$ 25.00; John M. Keith, \$ 25.00; Logia Hermes N.º 7, \$ 25.00; E. Peyrouet, \$ 25.00; Santiago Alvarado, \$ 25.00; Gaspar Ortúño, \$ 25.00; Legación Alemana, \$ 20.00; Juan Guillermo Zamora, \$ 15.00; Schroeder Sucesores, \$ 10.00; José Montero O., \$ 10.00; José Loizente, \$ 5.00; Marcelino Acosta, \$ 5.00; Luis Castro Ureña, \$ 25.00; LA PRENSA, \$ 10.00.

## A LOS REFORMISTAS DEL PAIS

La formación del Censo es uno de los detalles más interesantes de la contienda eleccionaria. De ese documento depende en gran parte que sea respetado o burlado el voto de los ciudadanos. Urge pues, que todos se interesen en que resulte la expresión de la verdad.

En consecuencia, advertimos a todos los reformistas que lo sean de verdad, a quienes no haya anotado la comisión respectiva, que acudan sin demora a la Secretaría del Partido en cada localidad, para que sus nombres sean inscritos oportunamente.

### "Dos Poemas Magistrales"

Así se titula una hoja suelta que circuló hoy en esta capital y que trae un "Himno al Arbol" del poeta José Santos Chocano y un "Himno al Poeta", del señor J. C. Sotillo Picornell.

### Una autoridad herida de gravedad

En San Pedro de Santa Bárbara, el Agente de Policía de ese lugar fue herido a bala, en el pecho, por el señor Jesús Arias.

El estado de salud del señor Agente de Policía es de gravedad.

Anúnciese en LA PRENSA.

### Instrumental para una filarmónica

Llegó al país un magnífico instrumental para la filarmónica de Nicoya, mandado a traer por cuenta del Municipio de ese lugar.

El señor Director de la filarmónica, señor Cardalda, organizó una hermosa fiesta para el estreno de este instrumental.

### Para viajar a Nueva York

Señorita, joven y activa, de buenas costumbres, desea emplearse con alguna familia que viaje a Nueva York.

Pida informes en esta oficina.

## La reunión de anoche Es un hecho la unión de la Colonia Nicaraguense

En el Manifiesto que enviara a su país, hara sentir la necesidad de que surja un Gobierno Nacional y no de Partidos.

Anoche, a las 7 y 30, en los altos de la Confederación General de Trabajadores, se verificó la reunión de la Colonia Nicaraguense.

El iniciador de este movimiento que tiende a la unificación y que llevará el nombre de "Liga Nacional Nicaraguense", don Francisco Ibarra Mayorga, abrió la sesión dando un saludo de bienvenida a los asistentes a la asamblea. Explicó a grandes rasgos el deber de la unión de la Colonia y por qué los había convocado. Proclamó el respeto absoluto a las autoridades costarricenses durante la actual campaña política en este país y en todo tiempo. Habló sobre el origen de los partidos políticos de Nicaragua, sus guerras y sus odios antagónicos; también dijo de la necesidad de hacer un manifiesto para enviárselo a los nicaragüenses residentes en la hermana República, para que lleven a cabo la unidad nacional. Entre otras cosas proclamó la necesidad de una caja de ahorros para que sirva de socorro a los nicaragüenses en caso de desgracia. Y de fundar un periódico o una revista en cuyas columnas se hablará únicamente sobre asuntos nicaragüenses.

Se acordó celebrar el 15 de Septiembre y reuniéndose ese día toda la Colonia con el objeto de desfilar por las calles de San José con la bandera de Nicaragua y a continuación llevar una corona al Cementerio General en prueba de recuerdo y gratitud al integérrimo prócer costarricense don Juan Rafael Mora.

También se nombró una Directiva, la que quedó integrada en esta forma:

Presidente, don Jacobo Jáen; Vicepresidente, don Francisco Ibarra Mayorga; Secretario, don Miguel Ibarra; Subsecretario, don Alfredo Jiménez; Tesorero, don Miguel G. Guevara; Fiscal, don Justo H. Cuadra; Vocales, don Ascensión López, don Enrique Cortés, don Juan Rafael Herradura, don Alberto Cárdenas y don Rosendo Corea.

Deseamos que la Colonia Nicaraguense llegue a realizar con bases firmes ese ideal hermoso y grande, siendo nuestros mejores anhelos que la "Liga Nacional Nicaraguense" crezca vigorosa por los senderos amplios del bien para su Patria.

### Fallecimiento en Cinco Esquinas

En Cinco Esquinas, a la edad de treinta y ocho años, dejó de existir el señor don Mario Arroyo, persona muy apreciable y querida.

A los deudos les damos nuestra más honda expresión de condolencia.

### Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

### Rapto en Puntarenas

Una señora de apellido Baltodano, se presentó en la Comandancia de Policía de Puntarenas, dando parte de que un señor de apellido Torres se había raptado a su hija, la señorita Virginia Baltodano.

El señor Comandante, con la urgencia necesaria, dio las órdenes del caso para arreglar a tiempo este grave asunto.

### LA PRENSA

Diario de la vida nacional  
Precio: \$ 2.00 al mes  
En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

## Las armas innobles con que nuestros contrarios nos combaten

Ayer éramos tureca del jimenismo. Los mismos propagandistas azules declaraban en las plazas que el Partido Reformista estaba destinado a reforzar el día de las elecciones la agrupación de don Ricardo. Pero nuestra serena conducta en frente del torcido ataque desarmó bien pronto la mano de la alevosía.

Ahora son los verdes los que tratan de sumar a nuestra causa su enorme desprestigio. Un amigo de San Isidro de Coronado, nos dice que el domingo un portavoz de la argolla verde y roja, y aseguraba que el General Volio había vendido a Echandi por sesenta mil colones su partido. Otro compañero de Atenas nos escribe diciéndonos que allá se propala igual cosa y que se agrega que el conocido Lili Aguilar, en la última reunión echandista de San José, proclamó la unión de ambos partidos.

Inexactitud más flagrante, jamás se ha empleado como arma de combate. Nuestros honrados e inconfundibles propósitos no tienen nada de común ni de parecido con las ambiciones de la argolla ni con las ciegas idolatrías jimenistas.

El Partido Reformista es el arco iris que se eleva sólo en el espacio sobre la tempestad de las concupiscencias. Y si alguna fusión es posible en la actual contienda, es la de los Directores de ambas argollas, cuyos intereses afines los obligan a ver en nosotros al enemigo común de sus sabrosas comodidades.

Los pueblos no, los pueblos de ambos grupos, cuando el caso llegue, abandonando a los caudillos infidentes, abrazarán la causa popular única y realmente salvadora que representa el Partido Reformista.

Sépalo de una vez el País entero.

## SOCIALES

Doña Mercedes A. de Carrazo ha seguido mejor.

Don Nicolás Meza sufrió una delicada operación.

Don Juan Romagosa vino de Puntarenas.

Don Guillermo Gutiérrez ha mejorado.

Don Roberto González y señora vinieron de Turrialba.

Para Tres Ríos salió doña Lolita M. de Monge.

De Cartago llegó don Juan Molina.

Para Puntarenas salió don Napoleón Soto.

Don Adán Saborío vino del mismo lugar.

Ha restablecido don Marcelino Acosta.

### Muere un niño de Dn. Abel Fernández

El niño James Fernández, hijo de don Abel Fernández y su señora esposa doña Zenaida de Fernández, murió ayer en la ciudad de Palmares.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a sus afligidos padres.

### Misa de Requiem

Mañana, a las siete horas, se efectuará una Misa de Requiem por el alma de la que en vida fue la recordada señorita Berta Paynter Robert.

### Tipos de cambio

Nueva York.....	448 ojo
Londres.....	408 ojo
París.....	127 ojo
Bélgica.....	104 ojo
Suiza.....	406 ojo
España.....	304 ojo
Italia.....	96 ojo

### Partido Reformista

#### AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendrá el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperadores quieren contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.  
ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA  
Tesorero.

**Hotel Continental**  
Julian Pastor M.  
**Resaurant**  **Cantina**  
En su elegante y cómodo local, situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina, ofrece habitaciones confortables y ventiladas, regía alimentación y abundante.

**LA ESPAÑA**  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".  
**Martínez & Co.**  
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

**OSRAM**  
Venden al por mayor y al menudeo  
**ROBERG & CIA.**





# La Verdad de nuestros propósitos

Sin José, 4 de setiembre de 1923.

Sr. don Florentino Cruz.

Las Juntas de Abogados. Estimado Florentino:

Sabes que soy miembro y abogado, aunque sin emolumentos, de la Confederación General de Trabajadores; Notario y abogado, también sin emolumentos, de la Cooperativa Constructora de casas baratas para obreros y Presidente de las Directivas de los Reformistas de la República; de manera que, hasta cierto punto, soy el vocero oficial de los confederados, de los obreros de la Cooperativa y de los Reformistas. Ten la bondad de poner atención a lo que voy a decirte, a fin de que tú y tus amigos los mineros sepan a qué atenerse con respecto a nosotros.

Nos odian los ricos ¿Por qué? Porque les da la gana, desde luego que es falso de toda falsedad que tengamos la intención de despojarlos de sus riquezas y de sus cosas, bien o mal adquiridos. Lee el Programa que te envío y que no rebasaremos jamás; léelo con cuidado. En ninguna de sus líneas hay una sola sílaba que autorice semejante aserto. Nos aborrecen las clases directoras, por haber ellas perdido la autoridad, el respeto y la consideración de los pueblos, debido a sus malos manejos, a su falta de acierto y a haber convertido el tesoro público en patrimonio de la mendicidad de levita. Esto es lo cierto; no es por culpa nuestra.

Nos calumnian, nos injurian y villipendian para descreditarlos primero y desbarbarlos después, y nos obsequian con verdadera generosidad con los calificativos de *coyotes*, *chicheros*, *bolseviques*, que oímos con desdén, como el llover, lo cual pone cólera y espanto en sus pusilánimes corazones.

El 26 del próximo pasado, con claridad meridiana, don Jorge Vollo, dijo: llegaremos a las cumbres y entonces con los baldíos que aún nos quedan haremos propietarios a las familias pobres dándoles pequeñas parcelas hábiles para el cultivo, con tal,—condición *sine qua non*.

## Un nuevo reformista

Con la sonrisa de dulce bondad que ilumina el rostro de la madre, y con una letra de cambio en una mano, símbolo de la actividad financiera del papá, un señor chiquitín ha llegado esta mañana al hogar de nuestro compañero don Florencio Rivera.

Sería cursi repetir a los felices padres las frases congratulatorias de ritual. Mejor nos encaramos con el nene y le decimos: ¡sea, reformista, sea, camarada, bien venido al campo de la vida!

—de q' las ganen con el sudor de su frente cultivándolas y edificándolas; y estas palabras tan sentidas y sencillas las han tergiversado, haciendo creer a los mogigatos que don Jorge Vollo declaró el propósito de los reformistas de saquear a los ricos para enriquecer a las clases desheredadas.

La verdad desnuda, no lo negamos, es que odiamos las injusticias, las desigualdades, los peculados, las concusiones, los incendiarios, etc. etc. y que estamos resueltos a destronarlos del trono en que los han colocado las clases que nos dirige. Queremos libertar a la República de la esclavitud de las deudas. Queremos un Tesoro bien repleto, destinado a los gastos de la Administración y al fomento de la riqueza pública únicamente. Queremos un impuesto sabio y equitativamente distribuido. Pague los ricos como ricos y los pobres como pobres, esto es lo que mandan la equidad y la justicia. Pague mos, pero paguemos el impuesto a proporción de los beneficios que nos reporta la protección del Estado. No es justo que yo pague la policía al igual que un rico. Soy un modesto ciudadano cuyos haberes no despiertan la codicia de los ladrones, por lo que impunemente la puerta de mi casa se halla noche y día destrancada. No así la de los ricos que hay que guardarla arma al brazo de la autoridad, para mantener al propietario en el pleno goce de sus haberes.

¿Te gustan estos propósitos? ¿Los aprueban tus compañeros? Vengan todos a ayudarnos a establecer la justicia y la equidad en la República.

Tu afectísimo, ANÍBAL SANTOS

## TRAVELLING TO NEW YORK

Honorable and smart young lady with best of references, wishes employment with family that travels to New York. For further information ask this office.

## LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país a los precios siguientes:  
Litro ..... @ 2.40  
Botella ..... " 1.80  
1 1/2 botella ..... " 0.90  
1 1/4 botella ..... " 0.50

Vendo este negocio porque tengo viaje para los Estados Unidos. 100 varas al Norte del Mercado. TOBIAS VARGAS A.

## La ley Electoral

La Secretaría de Gobernación ha puesto a la venta, en las librerías de esta capital, el folleto que contiene la Ley Electoral de Costa Rica.

# Lo que dicen los demás

## Revista de la Prensa diaria

### La Noticia Republicana

El ausente Timón vuelve a orientar esa nave demantelada que hace a rastras a los cuatro costados. Y esta vez el timón en manos menos incompetentes que las que han estado gobernando allí en los últimos días, arrumba hacia un punto seguro de la costa. Trata el nombramiento de las Juntas provinciales efectuado por el señor Presidente de la República, de acuerdo con la tesis sostenida dentro y fuera del Congreso por el Partido Jimenista. Esa tesis es también la de la razón y la de la equidad y es de estricta justicia reconocer que a ella ajustó sus primeros actos electorales el ex-Presidente don Ricardo Jiménez, cuando aún no habían soplado sobre su gobierno los huracanes que de tan mala manera lo abatieron el 28 de abril tantas veces nombrado. La Noticia Republicana glosa con este motivo las representaciones terminantes hechas por el Partido Echañdista cuando se dijo en el público que las Juntas iban a ser integradas por miembros de los tres partidos, según las cuales tal serena y honorable conducta daría muerte a la esperanza de los verdes.

Y exclama el periódico azul con muy buen juicio: "¡ay de los que pusieron su esperanza de triunfo en el posible turbio manejo de las Juntas! ¡Ay, pues, de los que confesaron que si las Juntas se integraban como lo deseaba el Partido Republicano, ellos recibirían una estocada mortal!" Esto no necesita comentarios. A lo sumo podría agregarse que la sabiduría aconseja no aventurar palabras gruesas que luego no es posible recoger. Aunque en política se da cada historleta como la del hombre aquel que prefirió ser Alcalde de Pacaca antes que Presidente de la República, y como a todos los blasfemos, lo castigó la lengua.

### Diario del Comercio

La voz de una mujer se deja oír pidiendo a los costarricenses un acto de justicia. La voz de las mujeres es siempre adorable y digna de escucharse; tanto cuando se levanta en el grupo político en que batallan los hombres enardecidos, para pedir reformas de carácter moral como esa de la supresión de la Fábrica Nacional de Licores, como cuando clama en las improvisadas barricadas del trece de junio fulminando al monstruo de la tiranía, como cuando—como en el caso que comentamos—pide homenajes para una maestra anciana por cuyas manos de hábil tejedora pasaron varias generaciones de Costa Rica. La figura de doña Mercedes Montalto se asocia a los más puros recuerdos de nuestra infancia. Mujer austera, vigorosa e inflexible. Maestra sapientísima que en aquella época de albores pedagógicos, atesoraba ya una cultura que acaso no tengan muchas de las maestras de estos días. Consagrada a la enseñanza de las niñas de San José, por su escuela desfilaron innumerables parvadas de inteligencias femeninas que luego han brillado en la sociedad y en el hogar, y que acaso dedican a otras influencias también bienhechoras toda su gratitud y todo su recuerdo, sin pensar que fue la mano bondadosa de esa eminente educadora la que dió a sus espíritus el primer impulso decisivo. Doña Mercedes Montalto, doña Lola Mata, doña Amella Rivero, mujeres superiores y abnegadas cuya alta función educadora en el país ha quedado en la penumbra de nuestra ingratitude. ¡Es preciso, como lo reclama con derecho la escritora del Diario del Comercio, rendirle el homenaje que les debe la República. A él nos asociaremos de todo corazón.

Un escritor político del echañdismo se defiende ante el país del dictado de *revolucionario* que a su partido ha lanzado quizás un sonámbulo de tantos que pasan por la vida. Indiferentes a la realidad. Revolucionario el Partido Echañdista! Un partido netamente conservador que cuenta en su seno con todas las fuerzas sociales retardatarias del progreso y enemigas de la libertad! Tiene razón el articulista de rechazar indignado el calificativo que sólo por una cruel ironía ha podido arrojarse sobre la actuación estratificante de su partido de orden al estilo antiguo, de ese orden que es sumisión y no legítima conformidad, que es dolor resignado y no satisfacción producida por el reinado de la equidad. Pero, bien mirada la cosa, quizás ha acertado el guasón que hizo la frase, porque, ¿quiénes son realmente los trastornadores del orden consagrado, sino aquellos que se empeñan en conservar a todo trance los métodos injustos bajo cuyo imperio los pueblos ya no pueden más?

### Diario de Costa Rica

En artículo digno de nuestro mayor elogio, se habla del valor cultural de los conciertos musicales que han venido efectuándose periódicamente en el Colegio Superior de Señoritas. Nadie duda hoy de la influencia poderosa de la música en la educación de los pueblos, y el fomento de ella es un imperioso deber de los hombres cultos que profesan con sinceridad doctrinas de perfeccionamiento. En ese concepto, también nosotros nos sentimos obligados a estimular el empeño de quienes a esa educación musical de nuestro público se dedican, y ahora que ellos se dirigen a la comunidad capitalina pidiendo el apoyo pecuniario que sus propósitos demandan, unimos nuestra voz a las que piden en nombre del porvenir del país tan merecido auxilio. Para doña Elsa y don Enrique Echañdi, virtuosos empuerados del arte que eleva y redime, tenemos un voto de simpatía y de gratitud.

Editorialmente el colega exalta la nueva política de México que está conduciendo con tal espíritu de elevada fraternidad las relaciones internacionales de ese país, que ha conseguido abatir las diferencias de vejez que durante muchos años lo convirtieron en enemigo secular de la nación Guatemalteca, y conquistar afecto admirativo y aun cierto noble espíritu de emulación en las demás naciones indo-hispanas del continente. Ya es sabido que nosotros sentimos especial interés por los esplendidos triunfos mexicanos, no sólo por nuestro conocido espíritu de fraternidad continental sino también porque a la luz de las victorias de ese Gobierno revolucionario—cuya actuación fue calificada de disolvente desde las cátedras del conservatismo estacionario y aun puesta en entredicho por la orgullosa potencia que en América hace de policía internacional,—se puede evidenciar la justicia de los anhelos reformistas que agitan hoy la parte sana y avanzada del pueblo costarricense.

Son nuestras, son de nuestra causa las victorias mexicanas, como son venidas de México, del fanal esplendoroso de su gran revolución, los destellos que alumbran el camino de nuestras aspiraciones. Y vea el país como el General revolucionario a quien se juzgó incapaz de un gobierno constructivo, el General Obregón, ploteado por Blasco Ibañez como un vulgar factioso, resulta ilustrado y honorable gobernante y logra aún en el campo de las relaciones diplomáticas, los triunfos que no alcanzó jamás la clase sabia, la clase directora, la clase altanera y ensobrecida que se creyó siempre única capaz de regir los destinos de su pueblo.

Reciba el nuestro con alborozo el influjo reconfortante de esa victoria de la gran nacionalidad azteca.

### La Tribuna

Nuestro muy estimado compañero don José Joaquín Rodríguez se atreve a dirigir unas bolitas de pan al recto pedestal que soporta la excelstitud de don Ricardo Jiménez. El candidato azul, en un arranque de inspiración jupitoriana, llamó a nuestro amigo, la segunda persona de la Santísima Trinidad del Reformismo. No sabemos realmente si será la segunda o será la tercera. Méritos indiscutibles no le faltan aun para ser la primera, a este muchacho todo nervio y todo generosidad que, despreciando posiciones ventajosas de ablenego y circunstancias especiales de parentesco que pudieron hacerlo brillar y medrar en campos políticos distantes del yermo de las idealidades en que se le ha solido ver, ha estado siempre del lado donde se debaten los derechos populares. Algunos le juzgan improvisado en estas luchas, pero nosotros que le conocemos desde antiguo, podemos asegurar que su presencia en el Partido Reformista no nos produjo la menor sorpresa.

Bueno, pero qué dice José Joaquín al árbitro de las elegancias azullanas, en respuesta a la grosera alusión que éste le hiciera en su discurso de Aserrí? Oigámosle:

"Nada importaría que el señor Jiménez en su empeño infeliz de desvirtuar nuestra sinceridad en la causa popular,—la única que ha merecido nuestro interés y nuestra simpatía desde los tiempos del legítimo Partido Republicano—nos golpeará con el chistoso bordón con que ahora disimula la renquera de su oratoria; pero es el caso, que en la alusión que nos ocupa, don Ricardo sacrifica la verdad."

¡Caracollitos! Esto sí es decir. Pero la verdad es que hay razón de sobra para semejantes bodegones. Dijo don Ricardo que al llegar al Congreso había encontrado un proyecto de ley para donar 50 mil hectáreas de terreno a señor Rodríguez, y resulta que lo que don Ricardo encontró y mató, fue un proyecto de contrato para la canalización de las lagunas de Tortuguero que significaría la habilitación de esa importantísima región inexplorada de nuestro territorio.

La obra no era una invención de la fantasía de José Joaquín para ganarse algunos dineros; era una empresa magna de indiscutible utilidad para el país, la única que don Ricardo tuvo a bien recomendar como de suma urgencia en el mensaje de entrega del Gobierno. Claro se está que gratuitamente nadie iba a hacer ese servicio. Sólo el señor Jiménez ha sido capaz en Costa Rica de prestar al país *ad honorem*, siempre que los ha requerido, sus esfuerzos y sus luras. Sin embargo, la compañía que iba a acometer la obra iba a pagar a la Nación dos millones de colones por los terrenos que pudiera cultivar en diez años. Pero a este don Ricardo ¿qué le ha pasado? preguntan todos los que, como José Joaquín, creen que esto de la cojera es mal que le ha sobrevenido ahora con motivo de los trajines políticos en que lo ha metido su amigo agradecidos del primer algodón que se cosechó en el campo desde la escuela como nuestro don Aníbal, exclaman muriendo de la risa: genio y figura...!

Lástima grande que tan hermosa cabeza descansa sobre una flaca complexión de arcilla!

HEMEROTECA

EL REVISTERO

# LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

Jefe de Redacción:

Carlos Jinesta

Agente General:

Guillermo Villegas

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica.

Las variedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envuena en cada agitación electoraria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalgía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que advierten nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándonos en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escucha de civismo.

## La Argolla en Tres Ríos

En "La Noticia" del viernes 31, leímos una crónica política, algo furiosa; y le damos este calificativo, porque en realidad el señor correspondiente estaba furiosísimo al trazar esas líneas. Al principio nos causó risa, pero no era broma, el aludido se mostraba indignado al observar palpablemente el fracaso de su partido y pensamos que ha resultado verídica la profecía anunciada por un "Argollero", de que se les estaba metiendo el agua.

Analizamos el escrito y solo encontramos palabrería y nada en el fondo. Falsedades, que a simple vista parecen ciertas, pero es como dicen: "quien no las conoce que las compre".

No hicimos reunión el 19, por la muerte de nuestro amigo don Juan Echavarría; en esos momentos abandonamos la política, asociándonos de corazón al dolor de la familia.

Sea que pertenezca a cualquier bando político, lo cierto es que nosotros no pensamos en celebrar reunión. Aseguran que nuestra entidad roja es una valva vacía y que el 2 de Diciembre veremos el fracaso. Y como prueba dicen que con tanto con un jefe de otro lugar, por carecer de partido.

No se nombró un jefe entre los Reformistas Unionenses, no por falta de cooperadores, sino por el hecho de que todos están ocupados ya en el comercio, ora en las faenas agrícolas, no pueden

descuidar sus ocupaciones porque todos son pobres. Les probaremos que el Partido Reformista cuenta con el mayor número de Tres Ríos y de esta vez la señora Argolla no coronará sus anhelos, el pueblo se le muestra muy renuente y necesariamente sucumbirá y tendrá que resignarse a la derrota. Nuestros compañeros no portan divisa, permanecen pasivos y saben que el 2 de diciembre depositarán su voto a conciencia, para bien de la Patria y para bien de ellos mismos. Y sabrán votar, reflexionan y no serán más engañados.

Nuestro partido se ha formado solo, sin trabajar, sin andar de aquí y de allá solicitando adhesiones, no repartimos licores ni finos ni garretes, porque el pueblo de Costa Rica es responsable de sus actos.

No quiere ratos de delicias, para sufrir luego años de amarguras, y sin advertirle, cae a la razón, permaneciendo bajo el babilónico rojo, porque ya conoce de sobra el bien y el mal.

Sinceramente, le demostramos que el Reformismo en Tres Ríos, no es una valva vacía y el primer domingo de diciembre se convencerán nuestros enemigos, de que no son apasionamientos políticos, sino realidades.

Queremos ver publicada la directiva jimenista de "La Unión", para ver su magnitud y les aconsejamos a los argolleros ajustarse a la verdad, de lo contrario sufrirán un gran ridículo, como todas las veces que han lanzado sus articulitos en contra del Reformismo.

Pobre argollita... solita, sin quelees la acompañen!

Han tropezado con un pueblo de vivos y no de tontos.

UN REFORMISTA DE TRES RÍOS

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Este N° 344.

## Ecos Populares

# De Siquirres

Imagina, caro lector, a un orador político, ya sea este jimenista o echandista o "Chandengo", como suelen llamarlos, delante de un auditorio de siete negros ja malcanitos, de esos que aun no saben español ni siquiera como el orador mismo, oyendo la perorata y el cacaneo que le "agarra" a tanto hijo de vecino que se mete a tan simpática empresa para de jar correr la baba servilista a los pies de Jiménez o de Echandi; imagina todo eso y ¡qué supones después que dicen los negritos! Lo siguiente: "yo no entiendo a este hombre, yo darne risa las manos levantando como para pegar a mí, yo más bien teniéndole miedo y es muy malo, porque a mí diciéndome otro amigo, que sabe más, él queriendo ser diputado y para eso hablando mal de los contrarios; con gente así este país siempre es una desgracia porque figuran por insultando y así es también otro que no es Segura, pero que dicen Molino, del partido echandista, que le gustando solo mamar; yo no siendo de esos, yo siendo del partido de los chicheros, porque siendo los que no queriendo trabajar más para manteniendo tanto simigüenza, que siendo ellos las autoridades que enseñando al pueblo a robar, bebiendo, hablar mal, mintiendo ellos diciéndole a los jefes que todo esto es de ellos porque ellos diciendo para engañar que esto es completo, que contando con esto, ellos creyendo esto es chivos y no sabiendo que aquí la mayor parte es chichera; ellos no sabiendo que nosotros estando en la man"

testación del domingo en San José; ellos pensando que no perdiendo tiempo en hablar a nosotros; ellos creyendo que estando autoridad haciendo todo, todo lo que pudiendo para después vendiendo americanos porque ellos solo queriendo hacer plata sin trabajando, a mí dándome risa viendo tanto simigüenza y ellos no viendo que después de Cristo solo el Partido Reformista tiene doctrina en Costa Rica. Viva Costa Rica y viva VOLIO y vivan todos mis paisanos".

Valía la pena al fin y al cabo tomar nota de ese pequeño detalle del negrito y su comentario, de cómo ven ellos las cosas tan claras, cómo interpretan con el lenguaje de la experiencia el desacierto tan grande, el caos que se presenta al País ante la política de los vividores y quienes en verdad no podrán triunfar si el actual Presidente de la República le da en gana cumplir con la Ley.

Aquí está el secreto; no en la mayoría de los votos con que ya cuenta el Partido Reformista y declinamos secreto porque no sabemos, ni el mismísimo Acosta lo sabe, si cumplir con la Ley siendo favorecido el Reformismo en los comicios o cumplir con las simpatías particulares que le duda le callarán todas sus debilidades como gobernante.

El hecho de no haber jamás sanción para castigar en todo momento a tanto gobernante culpable y cuya responsabilidad se echan siempre en el sombrero, es el hecho mismo que da lugar a que quién haya sido gobernante incumplido tenga la audacia de creerse nuevamente acreedor al cariño público.

Pero si es audacia inconcebible la de esos grandes caballeros, es también hasta deslumbrante el sofisma de un Deugo, de un García Monge quienes antes que todo son verdaderos "prácticos"; por eso han alcanzado popularidad y por eso también se está llevando al País el Diabolo.

## Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & Co.

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono 859.

Anúnciese en LA PRENSA

CORRESPONSAL

# UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nueve avisos dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kington, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

## Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades Teléfono N.º 143 San José, Costa Rica

## LAS CIUDADES DE ITALIA

LICORES DEL PAÍS Y EXTRANJEROS, VINOS FINOS CONSERVAS

Avisamos a nuestra numerosa clientela que hemos trasladado este establecimiento en la esquina opuesta al Hotel Francés, contiguo a la casa Arango y Co.

Barilletta Hnos.

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

**SALUD Y VIGOR** EL TRIUNFO DE LA CIENCIA MODERNA

Para todos los hombres que habiendo abusado de sus fuerzas por exceso de trabajo o por exceso de la juventud, se hallan ahora impotentes o con debilidad nerviosa, las **NORTH AMERICAN PASTILLES** (Pastillas Norte Americanas) se preparan especial y científicamente para restaurar la salud y el vigor varonil. Frasco \$5, oro americano la caja, por un tratamiento suficiente para 30 días, que se mandará por correo cerrado y certificado. Escribanos explicando exactamente sus síntomas y nuestro Jefe Médico le mandará (gratis) el diagnóstico y el mejor consejo para su caso particular. Póngase continua usted sufriendo?

**CIBICIA PRODUCTS CORPORATION** (Organizada bajo las leyes del Estado de Nueva York) 105 New Street, New York, E. U. de A.

**¡¡ POLITICOS !!**

Quién quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno que no baje de seis manzanas, en un excelente clima, con buena agua, etc., etc.

Se aceptan propuestas. Dirigirse al Secretario de la Colonia Escolar. Apartado 533.

¡¡ COSTA RICA PIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!

**AZUCAR**

Bueno y barato

Solo consigue donde

**José A. Coronado**

**Latas vacías de Harina Lacteada**

Se compran en

**LA INDIA**

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 1061

Usese el **SAPOLIO**

Para todas las dependencias de la Casa.

En la Cocina: limpia la batería y cuchillería de acero y demás utensilios; en el cuarto de baño: limpia la bañera, el mirror, las pulgancas y los revestimientos. Además, toda madera pintada, barandas, banos y las pisos de cemento ó mosaico. Esfuerzo SAPOLIO enserado en estalio.


